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 Мне повезло. В далёком уже 1994 году я поступил на юридический 

факультет Белгородского государственного педагогического университета 

имени М.С. Ольминского. Жгучее желание, возникшее в школьные годы, 

исполнилось. Какие чувства я испытал в тот миг, когда узнал результаты 

зачисления? Радость, гордость и, конечно же, благодарность родителям, 

которые всегда окружали и, слава Богу, до сих пор окружают меня своей 

любовью и вниманием.  

 Учиться мы начинали в корпусе, расположенном на улице Студенческая 

города Белгорода. Сейчас его называют «старым», а тогда он был 

единственным и поэтому самым любимым. Да и, объективности ради, отмечу, 

что, частенько бывая там сегодня, никогда бы не дал ему «больше 

восемнадцати». Он молодой и красивый!  

Во второй группе первого курса, куда я был распределён, собрались 

хорошие ребята. Все учились с интересом, на занятиях и после них обсуждали 

разные случаи из судебной практики, спорили по теоретическим вопросам. 

Нисколько не удивительно, что многие из них добились серьёзных успехов в 

работе, а также прекрасного карьерного роста. Есть и судьи, и нотариусы, и 

адвокаты, и руководители предприятий, и даже генералы! 



В студенческой среде я чувствовал себя достаточно комфортно. Мне 

нравилось учиться. Где-то внутри проснулся несколько утерянный в 

школьные годы интерес к чтению, я стал частым гостем в Белгородской 

государственной универсальной научной библиотеке.   

 С теплотой вспоминаю преподавательский корпус, работавший с нами в 

то достаточно непростое время. Думаю, что каждый из его представителей 

заслуживает добрых слов. 

Первым деканом юридического факультета и, одновременно, 

заведующим кафедрой теории и истории государства и права был профессор 

Геннадий Александрович Борисов, который приехал в Белгород из 

Харьковского юридического института (ныне – Национальный юридический 

университет имени Ярослава Мудрого). Для нас, студентов, он был настоящим 

Профессором: интеллигентным, умным, доброжелательным. До сих пор 

помню увлекательные лекции Геннадия Александровича по теории 

государства и права.  

Думал ли я тогда, что когда-нибудь буду заведовать этой же самой 

кафедрой? Конечно же, нет. Хотя… как говаривал старина Зигмунд Фрейд, 

«ничего не бывает случайного, всё имеет первопричину». 

С теплотой вспоминаю профессора Анну Максимовну Рабец, которая 

заведовала кафедрой гражданского права и процесса, приехав из Кемерово. 

Лекции Анны Максимовны по гражданскому и семейному праву до сих пор 

обсуждают многие тогдашние студенты. Они читала их, как говорится, «без 

бумажки», цитируя на память статьи из различных законов, удивляя нас 

своими воистину феноменальными знаниями. Это было «в диковинку», а 

поэтому крайне интересно. К экзамену профессора А.М. Рабец мы готовились 

с особой старательностью, зная её требовательность. Я с радостью записался 

в научный кружок, которым руководила Анна Максимовна, и уже к 

четвёртому курсу определил с ней тему своей дипломной работы. 

Гражданский процесс у нас интереснейшее преподавал доцент Евгений 

Иванович Чесовской, с которым нас до сих пор связывают дружеские 



отношения и совместная работа в экзаменационной комиссии Белгородского 

областного суда. На лекциях и практических занятиях Евгений Иванович 

приводил нам множество примеров из практики, всё больше и больше 

вовлекая нас в юридическую профессию.  

С пиететом вспоминаю лекции доцентов Е.В. Новикова, Н.И. Архипцева 

и других преподавателей, делившихся с нами, студентами, своими 

бесценными знаниями.  

Особо отмечу, что в студенческие годы я впервые познакомился с 

профессором Евгением Евгеньевичем Тонковым, который блестяще вёл у нас 

учебный курс «Правоохранительные органы», совмещая преподавательскую 

работу с практической деятельностью в органах милиции. Конечно же, я тогда 

не мог и представить себе, какую роль в моей дальнейшей жизни сыграет 

Евгений Евгеньевич. Но, как говорится, обо всём по порядку. 

Шли занятия, пролетали зачеты и экзамены. Мы учились. Кто-то после 

третьего курса уже пошёл работать, кто-то во время студенчества довольно 

быстро нашёл свою «вторую половину». Хорошее время. Перипетии весёлой 

и относительно беззаботной студенческой жизни сопровождали нас тогда.  

После окончания вуза я решил поступать в аспирантуру. Это было 

достаточно редкое решение среди наших выпускников, которые поскорее 

стремились пополнить ряды следователей, адвокатов, прокуроров. Мне же 

была интересна наука. Получив определённый «заряд бодрости» после 

успешной защиты дипломного исследования, остался в университете. Под 

руководством профессора А.М. Рабец приступил к написанию кандидатской 

диссертации.  

Несколько раз ездил в Москву, в Российскую государственную 

библиотеку, посещал там и основной корпус, и диссертационный зал. С 

большим интересом прикасался к трудам признанных «классиков» 

отечественной и зарубежной юриспруденции.  Буквально «не вылезал» из 

нашей Белгородской государственной универсальной научной библиотеки. 

Многие библиотекари знали меня, и даже, когда я, по присущей мне некоторой 



рассеянности, забывал читательский билет, они давали возможность 

поработать с источниками под «честное слово». Мне очень нравится одно из 

изречений Уинстона Черчилля: «я получил образование в библиотеке, 

совершенно бесплатно». Что-то в этом есть, не правда ли? Даже в 

современных условиях повальной цифровизации. С душевной теплотой 

вспоминаю те увлекательные аспирантские годы. 

 Параллельно с научной работой, вёл семинарские и практические 

занятия на кафедре гражданского права и процесса, став молодым 

преподавателем. До сих пор помню, как, преодолевая страх, входил в 

аудиторию к студентам заочного отделения, абсолютное большинство 

которых было значительно старше меня. Непростое было время, но 

интересное, нарабатывался бесценный опыт преподавания. Постепенно 

разбирался во всех тонкостях этой работы, старался соответствовать своим 

учителям, тянуться за ними, знакомясь с огромным количеством научной и 

учебной литературы.  

Набрав хороший темп исследовательской деятельности, закончил 

обучение в аспирантуре досрочно, за два года написав и успешно защитив 

диссертацию в только что созданном в нашем университете диссертационном 

совете по юридическим наукам. Так получилось, что я стал первым 

кандидатом (а потом и доктором) юридических наук среди выпускников 

юридического факультета Белгородского государственного университета. Это 

не бахвальство, нет. Просто так сложились жизнь и обстоятельства.  

В этой связи, дальнейший мой путь был предопределён и, сразу после 

защиты, в феврале 2002 года я был принят на целую ставку (!) старшим 

преподавателем кафедры гражданского права и процесса в аlma мater. 

Получение учёной степени придало мне уверенности, и я стал 

совмещать преподавательскую стезю с практической работой. Попробовал 

себя в адвокатуре, параллельно стал заниматься общественной деятельностью. 

Три раза подряд избирался депутатом Белгородского районного совета 



депутатов, Земского собрания Дубовского сельского поселения Белгородского 

района. 

Однако, «исследовательский голод» вновь стал одолевать меня, и я 

решил продолжить разрабатывать избранную научную проблематику, правда, 

уже несколько под другим углом. Задумался о докторской диссертации. 

Преподавательская работа позволила глубоко «погрузиться» в проблему.  

Сразу скажу, что путь к защите в этот раз сложился весьма непросто. 

Трудности были сопряжены, прежде всего, с проявленной на начальных 

этапах подготовки диссертации наивностью, зачастую, свойственной 

молодым людям. Впрочем, чего уж там скрывать, лёгкий флёр наивности 

сопровождает меня и поныне. 

Тем не менее, я отчаянно взялся за дело.  Были многочисленные поездки 

в библиотеки и архивы разных городов, работа с первоисточниками, 

консультации с маститыми учёными. Были сомнения, бессонные ночи, 

перманентная корректировка, казалось бы, уже готового текста. И всё же, 

работалось легко, вдохновенно. 

После многих лет научного поиска защита докторской диссертации 

состоялась. В этой, казалось бы, короткой фразе кроется весьма и весьма 

глубинный смысл: и для меня, и для моих близких.  

Всегда считал, что любой успех – это, прежде всего, люди.  

Евгений Евгеньевич Тонков. Будучи деканом юридического факультета, 

а затем, и директором юридического института Белгородского 

государственного национального исследовательского университета, 

профессор Е.Е. Тонков всегда поддерживал мои научные притязания. 

Мудрость руководителя проявлялась во всём: от создания позитивного 

морально-психологического фона в институте, способствовавшего активному 

научному поиску, до вовлечения в реализацию различных научных проектов, 

стимулировавших желание творить и развиваться. Будучи председателем 

диссертационного совета в нашем университете, именно он дал мне «зелёный 

свет», поддержав концепцию исследования. И тогда, и сейчас, работая под 



руководством Евгения Евгеньевича, я искренне благодарен ему за 

доброжелательное отношение, поддержку и наставничество. 

Николай Александрович Власенко. Участвуя во многих научных 

конференциях, я, конечно же, встречался с профессором Н.А. Власенко, был и 

у него в Институте законодательства и сравнительного правоведения при 

Правительстве Российской Федерации, где он в то время работал. Что сказать? 

Выдающийся ученый, настоящий профессионал. 

Это уже не говоря о том огромном количестве его научных работ, 

которые я досконально проштудировал и храню теперь в своей домашней 

библиотеке. Однако, предположить тот факт, что Николай Александрович 

станет моим научным консультантом по докторской диссертации я не мог. 

Очень уж он был недосягаем, как мне казалось, в то время.  

Знакомство же наше произошло опять-таки благодаря Евгению 

Евгеньевичу, который пригласил Николая Александровича стать членом 

нашего диссертационного совета, и рекомендовал меня ему, рассказав о 

схожести наших научных интересов.  

Отдав свои наработки на экспертизу профессору Н.А. Власенко, я, 

затаив дыхание, ждал вердикта. И вот, в один из дней ранней осени 2016 года 

Николай Александрович позвонил мне и сказал, что «потенциал есть и будем 

работать». Радость и волнение в своём радикальном миксе заклокотали во мне 

в тот момент. Уж чего-чего, а работы я никогда не страшился, поэтому на 

следующее же утро приступил к устранению сделанных мэтром замечаний… 

Вскорости состоялась и защита. Всё, к чему я так долго стремился, 

исполнилось. Больше мне ничего не было нужно. Я был счастлив. Дело 

сделано.  

Став доктором юридических наук, после краткого отдыха, планировал и 

дальше работать на кафедре, на которой много лет до этого трудился, но, 

теперь уже, в должности профессора. Жить тихой и размеренной жизнью, 

растить учеников, посильно писать научные труды. Но у моего руководителя, 

как оказалось, были на меня иные планы. Не откладывая в «долгий ящик», 



Евгений Евгеньевич предложил мне занять административную должность - 

возглавить кафедру теории и истории государства и права, которой до меня 

руководил наш первый декан – профессор Г.А. Борисов. Сразу скажу, что это 

была большая честь для меня! Но, одновременно, я твёрдо понимал и то, 

насколько трудно мне будет встать во главе ведущей кафедры нашего 

института.  

Сохранить лучшее и приумножить достигнутое! Эти слова нашего 

ректора – профессора Олега Николаевича Полухина, ставшие девизом 

университета, как никогда актуальны были для меня в тот момент.  

Смею надеяться, что у меня что-то получилось. Кафедра теории и 

истории государства и права была и остаётся на переднем фланге учебной, 

научной и общественно-воспитательной работы юридического института. В 

2018 и 2020 г.г. наша кафедра становилась лучшей кафедрой Белгородского 

государственного национального исследовательского университета в области 

гуманитарных наук, а во все остальные годы - твёрдо удерживала первое место 

по общественно-воспитательной работе. 

Оглядываясь назад, мысленно прикасаясь к истокам, часто думаю о том, 

всё ли так? Правильно ли я выстраивал работу, жизнь? Был ли я честен в своём 

выборе? В целом, прихожу к положительному ответу.  

Двадцать девять лет из своих сорока пяти я здесь, на юрфаке, в 

юридическом институте Белгородского государственного национального 

исследовательского университета. Две трети жизни. Видел всё и всех, 

многое помню. Вот так незаметно для себя стал старожилом, одним из 

немногих оставшихся.  

Юридический факультет Белгородского государственного 

педагогического университета имени М.С. Ольминского, на который я 

поступил, прошел глобальный путь развития. Как, впрочем, и сам 

университет: от педагогического к классическому, а, затем, и к национальному 

исследовательскому.  



Юрфак формировался и рос стремительно. Я бы даже сказал, что это 

была фантастическая трансформация. Мы, студенты 90-х годов прошлого 

века, даже мечтать не могли о таких корпусах, аудиториях, лабораториях, 

тематических центрах, которые есть сейчас. Университетом и институтом 

сделано всё, чтобы каждый обучающийся чувствовал себя комфортно. Всё для 

того, чтобы вы учились, дорогие студенты, получали знания, всё для вас! 

 Существенно укрепился и преподавательский состав. В юридическом 

институте уже на протяжении многих лет работает сплочённый коллектив 

единомышленников. Многие белгородские учёные-юристы широко известны 

не только в России, но и за рубежом. Огромный плюс – это то, что 

преподавательское «племя» постоянно прирастает «вчерашними» студентами, 

оставшимися в вузе, защитившими здесь же диссертации. Преемственность 

поколений, которая формирует историю института – это важнейшая 

составляющая нашего поступательного развития. 

Возвращаясь к мысли о том, что успех – это, прежде всего, люди, нельзя 

не отметить огромный вклад в процесс становления и укрепления 

юридического факультета, а затем, и института, каждого из его 

руководителей, а также той команды профессионалов, которая всегда была 

рядом. На протяжении последних более чем двадцати лет нашим формальным 

и неформальным лидером является доктор юридических наук, профессор, 

заслуженный юрист Российской Федерации Евгений Евгеньевич Тонков. 

Скажу объективно, расцвет юридического образования и науки в университете 

пришёлся именно на это время: привлечение высококвалифицированных 

научно-педагогических кадров, открытие диссертационных советов, создание 

белгородской юридической научной школы, формирование уникальной 

материально-технической базы и многое, многое другое. 

Подводя итог (надеюсь, промежуточный), хочу поблагодарить судьбу за 

то, что я тружусь здесь, в юридическом институте Белгородского 

государственного национального исследовательского университета! По 



прошествии стольких лет меня всё ещё интересует, увлекает и манит эта 

прекрасная, но отнюдь не лёгкая, работа. 

Спасибо руководству университета и института за такую возможность! 

Преподавателям нашей кафедры - за самоотверженный труд, а также за 

прекрасные минуты человеческого общения! Делопроизводителю – за 

всемерную помощь! Спасибо всем тем, кто рядом: в университете, в 

институте, а также за его пределами!  

 

 

 

 


